

# ¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION  
CATOLICA DE PANAMAEn vano fundaréis misiones y  
construiréis escuelas si no sa-  
béis usar, ofensiva y defensiva-  
mente, el arma de una prensa  
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION — — ORGANIZACION

APOSTOLADO — — —

Año X—Panamá, 10 de Diciembre de 1944—Nº 522

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245  
Teléfono 922

## Connmueve a la Opinión Pública la Declaración del Episcopado Católico en Estados Unidos

### EL CENTENARIO DEL APOSTOLADO DE LA ORACION EN ESTADOS UNIDOS

NUEVA YORK, (NC)—Más de 6,000,000 de socios del Apostolado de la Oración en los Estados Unidos celebrarán en la fiesta de San Francisco Javier el primer centenario de la fundación de la liga espiritual del Sagrado Corazón de Jesús.

El R. P. Stephen L. J. O'Beirne, S. J., Director Nacional del Apostolado de la Oración, anunció que con la cooperación de la Jerarquía, del clero y de los religiosos se celebrarán en todas las diócesis de la nación ceremonias conmemorativas del centenario.

Estimase que el Apostolado tiene más de 35,000,000 socios en todo el mundo, distribuidos en 127,682 centros locales, de los cuales hay 13,282 en los Estados Unidos. El Mensajero del Corazón de Jesús tiene una circulación en el país de unos 300,000 ejemplares cada mes; además, se distribuyen mensualmente 2,000,000 de hojitas con las intenciones del Santo Padre. Por último, el Apostolado promueve las Radiodifusiones del Sagrado Corazón llamadas "La Voz del Apostolado de la Oración", a través de cadenas de radiodifusoras en toda la nación.

### Prohibida en Argentina la publicidad de juicios de divorcios

BUENOS AIRES, (NC) — La Intendencia Municipal de esta capital dictó un decreto que declara inconveniente y contraria a las buenas costumbres la propaganda de abogados y oficinas sobre la tramitación de juicios de divorcio. Una propaganda de tal especie, rezan los considerandos del decreto, afecta los principios cristianos de la familia, ataca la unidad y permanencia de sus vínculos, y contraria la tradición argentina.

El decreto comprende también la propaganda de gestiones de divorcios en países extranjeros; se recuerda que las normas de ética profesional aprobadas en 1932 por la Federación Argentina de Colegios de Abogados, recomiendan a sus miembros la discreción en la propaganda del ejercicio de su profesión. Además, el régimen legal del país establece la indisolubilidad del matrimonio, y la legislación no reconoce validez en la República al divorcio decretado en el extranjero, de matrimonios contraídos en la Argentina.

### ANUNCIASE EN BOGOTA LA FUNDACION DE UN COLEGIO POR RELIGIOSAS DE EE. UU.

BOGOTA, (NC) — Religiosas del Sagrado Corazón de María del Colegio de Marymount, Terrytown, Nueva York, visitaron recientemente esta capital para estudiar las posibilidades de fundar un Colegio para Señoritas. Fueron concluidos los arreglos para la compra de terreno.

La Congregación del Sagrado Corazón de María, bendecida por Su Santidad el Papa Pío XII, es de origen francés, y posee instituciones de educación femenina en Francia, Portugal, Italia, Irlanda, Inglaterra, Brasil, Canadá y Estados Unidos, en donde fué introducida por la Rev. Madre Marie Joseph Butler.

### ASAMBLEA DE JUVENTUDES CATOLICAS EN SANTIAGO DE CUBA

SANTIAGO, Cuba, (NC)—Cerca de 4,000 jóvenes, presididos por el Episcopado Cubano, congregáronse en esta ciudad en la Primera Asamblea Nacional de Juventudes Católicas de Acción Católica. Las ceremonias religiosas tuvieron lugar en el Santuario Nacional de la Virgen del Cobre.

### "EL DOCUMENTO AVANTAJA A TODAS LAS DECLARACIONES HECHAS ANTES SOBRE LA PAZ..."

WASHINGTON, (NC) — Se a la declaración episcopal. Entre considera aquí que quizás ningún ellos veintuno publicaron en primer documento de carácter religioso mera plana un resumen del documento; otros ocho publicaron, además, el texto completo de la declaración.

Al referirse desde Washington al pronunciamiento, The New York Times aseveraba, en primera plana, que "según observadores gubernamentales, de los círculos del Departamento de Estado", el documento "estaba llamado a constituir un factor de gran importancia para determinar la opinión pública del país".

El documento fué transmitido —integralmente y en forma de noticia— por las principales agencias de prensa del país. Desde el Océano Atlántico hasta el Pacífico y desde el Canadá hasta México, los rotativos principales se refirieron a él en primera plana. En general, los editoriales y comentarios lo glosaron ampliamente, en forma laudatoria. El documento ha dado lugar a intensas discusiones por la radio, en todos los Estados de la Unión Norteamericana. Periodistas de primer orden, de prestigio nacional, lo han analizado y comentado, llamando la atención pública sobre su importancia y trascendencia.

Al revisar cincuenta diarios estadounidenses escogidos al azar —de diversas tendencias y localidades—, se comprobó que todos se habían referido extensamente

En un editorial el Philadelphia Record declaraba: "Los Obispos Católicos de los Estados Unidos merecen la gratitud de toda la nación, porque han contribuido a que se entienda la necesidad de un mundo sometido a la ley".

Al advertir que en su declaración los Obispos sostenían que la paz debe cimentarse en los principios de la Carta del Atlántico

(Pasa a la Pág. 2ª)

### EL PROTESTANTISMO PREPARA EL ADVENI- MIENTO DEL COMUNISMO, DICE UN ESCRITOR MEXICANO

GUADALAJARA, (NC) — El Dr. Carlos M. Guillén, al escribir en el diario El Occidental de esta ciudad, sobre la propaganda protestante y la propaganda soviética en México, comentando de paso diversas informaciones de prensa, declara que el protestantismo prepara el terreno para el advenimiento de la dictadura del proletariado.

"Nuestra nacionalidad está siendo trabajada por los nuevos forjadores de ella —comenta con ironía el Dr. Guillén—; los protestantes de los Estados Unidos y los comunistas de España y de Rusia. Las ideas exóticas de que tanto

han hablado nuestros gobernantes en el sentido de que no encontrarán terreno propicio entre nosotros, van abriéndose paso, y se gastan millones de pesos, muchos millones, para quebrantar la resistencia del pueblo y llevarlo por nuevos derroteros. Y aquéllo prepara esto. La propaganda protestante primero, para crear dudas acerca de la fe y desterrarla de nosotros, como proponía el Delegado Chileno (Lafferte): allanado el camino del materialismo, supuesto que nuestro pueblo cuando pierde su catolicismo se hace incrédulo, vendrá la aplicación del materialismo histórico: la tiranía del proletariado".

### 40,000,000 DE SOCIOS EN EL PRIMER CENTENA- RIO DEL APOSTOLADO DE LA ORACION

CIUDAD DE MEXICO, (NC)—Con el Segundo Congreso Nacional del Apostolado de la Oración y de la Cruzada Eucarística, al que asisten numerosos Prelados y sacerdotes, celébrase en la iglesia del Sagrado Corazón de esta capital el primer centenario de la fundación del Apostolado de la Oración, pia obra que cuenta en México con unos 500,000 socios. En Pastorales, Edictos y Cartas, el Episcopado Mexicano exhortó a los fieles a participar jubilosamente en la solemne celebración. El Programa del Congreso, bajo la presidencia honoraria del Excelentísimo y Reverendísimo Monseñor Luis María Martínez, Arzo-

bispo de México, señala la participación de los Obispos de Tulancingo, Cuernavaca, Chihuahua, S. Luis Potosí, del Obispo Coadjutor de Puebla, y de los Titulares de Derbe, Doara y Verbe; y comprenden de Misas, Horas Santas, diversas asambleas, sesiones de estudio, y veladas.

El R. P. Gerardo Decorme, S. J., en artículo que publica El Mensajero del Corazón de Jesús, de México, recuerda la fundación y enumera los progresos del Apostolado de la Oración. "El 3 de diciembre de 1844 —escribe—, el P. Javier Gautrelet S. J., en una

(Pasa a la Pág. 2)

### COMENTASE EN CUBA LA DECLARACION EPIS- COPAL ESTADOUNIDENSE

LA HABANA, (NC)—"La recentísima declaración del episcopado americano es un contundente y cabal testimonio del espíritu", escribe el periodista cubano Raúl Maestri en su columna "Pareceres" del Diario Información de esta capital. Al comentar la Declaración Colectiva del Episcopado de los Estados Unidos sobre el Orden Internacional, suscrita en Washington durante su reunión anual.

"Ojalá que llegue el mensaje, verdaderamente católico — comenta Maestri — a todos los pueblos, beligerantes y neutrales, y que logre, cuando menos, en el corazón de los hombres responsables, un eco de meditación y de responsabilidad. De las tesis desenvueltas por los señores Obispos americanos, una asume, desde luego, eminente y actualísimo relieve polémico. Nos referimos a

la que recomienda que no se permita a ninguna nación intervenir en el caso de ser ella la juzgada".

(N. de NC.—El texto castellano de la Declaración reza: "Ante esta institución internacional toda nación debe comparecer apoyada por sus derechos, jamás por su poderío; como tampoco debe permitirse que ninguna de ellas se dicte su propio fallo").

"El asunto se planteó —continúa Maestri—, aunque parezca mentira, en la Conferencia de Dumbarton Oaks. Los Estados Unidos y la Gran Bretaña, y con ellos todo el mundo civilizado, fué de opinión que en esto, como en todo, valía el principio elemental de que no se puede ser, al mismo tiempo, juez y parte. La Unión Soviética mantuvo, en cambio, la posición contraria. Su insistencia, sospechosa por peregrina, impidió por el momento un definitivo y completo acuerdo..."

**SEMANARIO CATOLICO Y DE INTERES GENERAL**

Director: Nicolás Victoria J.

Redactor Jefe, Leonidas Aragón

Colaboradores:

Daniel Salcedo G., Federico Alberto Alba, Manuel Alvarez W., Guillermo Ortega Chamorro, Ramiro Parada, Leopoldo Aragón, Luis J. Clement, Francisco Icaza.

Administrador: Virgilio Méndez

Agente de Anuncios y Suscripciones: Abel Alonso Gordón

Dirección Postal:—Apartado 145—Panamá.

**SUSCRIPCION**

Número suelto . . . . .	B/. 0.05	Suscripción mensual . . . . .	0.25
Seis meses . . . . .	1.25	Al año . . . . .	2.50

Impreso en los Talleres de la "Acción Católica"—Panamá

**CONMUEVE A LA . . . . .**

(Viene de la Pág. 1ª)

"sin reservas ni equívocos", el Washington Daily News aseveró en un editorial: "Creemos que ésta es, en general, la actitud del pueblo de los Estados Unidos, prescindiendo de las diferencias de credo, raza o simplemente políticas".

El Washington Evening Star afirmaba que "la declaración de los Obispos Católicos constituye un documento que merece la mayor atención". Según el Washington Post "la importancia capital de la declaración del Episcopado estriba en que ésta divorcia por completo a la Iglesia Católica en los Estados Unidos, de la filosofía aislacionista". Para el New York Herald Tribune "los Obispos Católicos han descrito con toda precisión, la clase de mundo que todos quisiéramos constituir en torno de la obra preliminar que ya estamos realizando". Los periódicos de la cadena Scripps-Howard aseveraban que "de las numerosas declaraciones oficiales y no oficiales, sobre las condiciones necesarias para el logro de una paz justa y duradera, mediante el establecimiento de una organización de seguridad internacional, nada hemos visto que aventaje a lo dicho por los Obispos Católicos de los Estados Unidos".

David Lawrence, comentarista de prestigio nacional, ha calificado la declaración de los Obispos "como el documento de mayores alcances entre los que hasta hoy han suscrito grupos de toda índole, religiosos y no religiosos, para definir las obligaciones internacionales del nuevo orden mundial".

Se ha sabido, asimismo, que la declaración de los Obispos Católicos de los Estados Unidos ha sido ampliamente difundida y comentada por la prensa de otros países del mundo.

**40,000,000 DE SOCIOS . . . . .**

(Viene de la Pág. 1ª)

plática a los jóvenes jesuitas del colegio de Vals en Francia, los exhortaba a imitar el celo de San Francisco Javier por la salvación de las almas. . . Mucho podéis hacer, deciales, y talvez más que los misioneros, porque las almas se convierten, no tanto por el trabajo personal, como por la oración, pues obra de la salvación es ante todo obra de la gracia y fruto de la oración. Aquel mismo día, doce jóvenes se inscribieron para ofrecer cada mañana al Sagrado Corazón de Jesús, sus oraciones, obras y sufrimientos del día, por la extensión del reinado de Cristo en la tierra". Su Santidad el Papa Pío IX aprobó en 1849 los Estatutos; en 1861 el R. P. Enrique Ramière, S. J., publicó una brillante exposición del Apostolado, en que exalta "esa piadosa unión de corazones unidos al Sacratísimo Corazón de Jesús para obtener el triunfo de la Santa Iglesia y la salvación de las almas". En el mismo fué fundada la primera revista, órgano de difusión del Apostolado, a la que se llamó "El Mensajero del Corazón de Jesús". Actualmente la obra cuenta con 73 ediciones en 44 lenguas diversas de "El Mensajero", y unos 40,000,000 de socios en todo el mundo.

**Liberada**



Después de escapar de los japoneses, esta piadosa filipina no abandona su crucifijo. Cuando las tropas estadounidenses del general MacArthur entraron en Leyte, restablecieron la libertad de cultos que los japoneses habían suprimido.

**EDITORIAL**

**NUESTRA FE DESCONOCIDA**

Debemos conocer a fondo nuestra fe. Pero, podrá preguntar alguno de mis lectores, ¿es de tanta importancia razonar y profundizar nuestras creencias? ¿No será peligroso indagar y observar demasiado nuestra fe? ¡Mi fe! Yo soy católico y lo fueron todos mis antepasados. Aprendí mi catecismo en los años de mi infancia de labios de mi madre, y desde entonces conservo mis creencias con piadoso amor, como una herencia que me legaron mis padres. No niego un solo artículo del Símbolo, pero tengo miedo que si hago de él un estudio crítico, si lo observo con toda minuciosidad, si deshago y analizo todas sus enseñanzas, se derrumbe!

¿Por qué necesitamos conocer mejor nuestra fe?

En primer lugar, nuestra fe no es un mueble viejo que heredamos de nuestros mayores, o una alhaja que cuelga de nuestro cuello y que llevamos sin alma, tan sólo por un sentimiento de piedad. Para nosotros ha de ser algo más; la fe, aunque heredada de nuestros mayores, debemos cultivarla con esforzado trabajo espiritual, y transformarla en riqueza propia, personal, consciente.

Hemos de ser católicos, no solamente porque lo eran ya nuestros padres y porque lo fueron nuestros antepasados, sino también porque conocemos los dogmas de nuestra religión, y sabemos que éstos son hermosos aun hoy día, y encierran, como siempre, la verdad.

Pero, ¡cómo! ¿Es posible que el Credo de nuestros mayores pueda acomodarse a nuestro siglo? ¿No han pasado acaso los años? ¿La evolución de los tiempos no exigirá acaso cambios sustanciales en las creencias de nuestros mayores? ¿Podremos ser todavía cristianos con la fe de nuestros padres? ¿No será necesario cambiar algo en el Credo de nuestros antepasados? No!!! El Cristianismo verdadero es aún capaz hoy día de dar satisfacción completa a todas las necesidades espirituales. Las formas exteriores de nuestra vida, han cambiado, pero no ha cambiado el alma humana. Lo que nos hace falta es conocer a fondo nuestra fe, y tener de ella una conciencia real, que nos permita hacer más y más cristiana nuestra alma y nuestra vida.

Nuestra fe no debe ser un mueble inservible, conservado por mera tradición y que de puro viejo no se pueda ni tocar. Hemos de examinar nuestra fe muy de cerca, con ahinco, en sus mismos fundamentos, sin que nos quede de ella ni la más pequeña duda. Nuestra fe ha de resistir, con la firmeza de la roca, todas las críticas.

Nuestra fe nos exige muchos y enormes sacrificios. Exige que nuestro entendimiento se incline ante la verdad divina, y nuestra voluntad ante los preceptos de Dios. Pues bien: no podemos cumplir con estas exigencias sin saber a ciencia cierta que cada frase, cada palabra del Credo es una verdad santa, inconcusa.

No es católico quien sólo se contenta con recitar el Credo, sino que ha de sacar del Credo muy graves consecuencias. Nuestra Religión tiende a orientar nuestra vida diaria, y a encauzarla por el sendero que marcan los preceptos, los cuales a veces son muy difíciles y penetran hasta lo más vivo de nuestros intereses.

Nuestra fe, no sólo ha de acompañarnos en el templo, cuando nos recogemos en piadosa oración, sino que

(Pasa a la Pág. 2ª)

**SUGESTIONES PARA EL MES DE DICIEMBRE**

- 1—*Jaculatoria para todo el mes:* Reina sin pecado concebida, ruega por nosotros.
- 2—*Evangelio del mes:* Visitación de María a Santa Isabel; San Lucas, Cap. I, de 39 a 45.
- 3—*Intención de la Comunión y de la Santa Misa:* La paz de Cristo en el Reino de Cristo.
- 4—*Virtud que se ha de practicar:* El desprendimiento.
- 5—*Sugestión de la Organización:* Contribuir a obsequiar a los pobres con motivo de la fiesta de Navidad.

L. D.

**CON QUIENES TIENEN RESPONSABILIDAD DE PROCURAR EL BIEN PUBLICO:**

¿Cuándo se quitará de la vecindad escolar del "Centro Amador Guerrero", el barrio de tolerancia?

**CLINICA DENTAL**

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias  
CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco

CUAL es la Demanda?



Porque Satisfacen

## NUESTRA FE DESCONOCIDA

(Viene de la Pág. 2ª)

ha de estar presente ante el escritorio de nuestra oficina, ante la mesa de despacho de nuestro bufete, frente a nuestros negocios, en medio de nuestros placeres; ha de penetrar en el santuario más íntimo de la familia, y en todo lugar ha de ser dueña y señora.

Y, ¿cómo podremos cumplir los férreos preceptos si no poseemos la convicción de su completa verdad, si no vemos que nuestra fe tiene realmente derecho a exigirnos todos los sacrificios? Con una fe tímida, vacilante, débil, no podemos responder a las severas exigencias de la moral cristiana.

Estamos cansados de nuestros católicos tibios, medias tintas, incapaces de dar, de sacrificarse, de hacer algo que les imponga algún sacrificio en obsequio de su fe.

Necesitamos católicos instruídos, de fe consciente, profunda, inmovible.

F. H.

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G. E. Mazda



Para que su vista no se resienta con el trabajo que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza. El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

*Insista en que sus Bombillos sean*



Cía. PANAMEÑA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA

"SIEMPRE A SUS ORDENES"

COLON

## SEÑORAS Y SEÑORITAS

Están abiertas las matrículas para el Último Curso "Creation" que dicta el Ing. J. Bern, Profesor y Autor del Método.

EN LA CIUDAD DE PANAMA Y COLON

CURSO DE CORTE y Confección de Modistería.

CURSO PRACTICO de Belleza y Cosmética.

CURSO PRACTICO de Peluquería Femenina.

Pidan informes y matrícúlese en uno de los Cursos.

Aprendan profesiones bonitas, decentes y lucrativas al alcance de cada persona SIN PREVIA PREPARACION.

INSTITUTO "CREATION"

Calle "H" N° 55 bajos (entrada por Estudiantes)  
Teléfono N° 2507-J

Matrículas los Martes.

## Curso de cuestiones sociales en Medellín

MEDELLIN, (NC)—La Juventud Católica de Medellín inició un Curso de Estudios Sociales con la colaboración de sacerdotes y profesionales distinguidos, sobre problemas notables de nuestro tiempo, analizados a la luz de la doctrina católica.

El Diario El Pueblo, de esta ciudad, escribe un editorial sobre lo que llama "contribución nobilísima al conocimiento de nuestra doctrina" y "estímulo generoso para despertar nuevas vocaciones en el campo del postulado". Y agrega: "Quien analice con espíritu tranquilo la situación actual de nuestro país, batido por corrientes devastadoras del espíritu cristiano, habrá de concluir en la necesidad apremiante de que se multipliquen los esfuerzos en la exposición de las doctrinas sociales de la Iglesia, en que todos los ojos se vuelvan a la Cátedra de la Verdad... Una de las grandes deficiencias de los católicos (y no hay para qué ocultarlo) es, sin lugar a dudas, la despreocupación que muchos han mostrado en el estudio de las encíclicas, en el adecuado conocimiento de esas cartas magistrales... Por fortuna el combate fiero al que hoy mueven al pensamiento cristiano sus adversarios de todos los tiempos, ha provocado una especie de ansiedad por conocer todo cuanto pueda realizarse en el campo de la actividad social y económica, por formarse un criterio seguro en materias de suyo complejas, lo cual ha contribuido a que los ojos se vuelvan hacia Roma, fanal que se levanta por encima de las edades para mostrarnos la ruta y señalar el puerto..."

"La lucha en que andamos empeñados los creyentes no sólo se cumple en el plano de la formación doctrinal, sino que ésta es el fundamento necesario para la acción práctica, para la ejecución de prospectos capaces de satisfacer las exigencias de la justicia, y de armonizar los discrepantes intereses que hoy agitan al mundo del trabajo y del capital. En los días que corren —concluye El Pueblo— corresponde a los católicos un papel de incomparable significado y responsabilidad manifiesta, porque ellos son pregoneros y fieles de una doctrina que es sal de la tierra; son los responsables, para usar la frase abrumante del Padre Ducatillón, 'de la sangre de Cristo'. Frente al comunismo, asolador de todos los principios en que descansa la civilización cristiana, sólo las doctrinas sociales de la Iglesia pueden detener el alud amenazante, y resolver por el vigor intrínseco de sus afirmaciones y de sus realizaciones, los inquietantes problemas de nuestra época..."

## LOS NEOFASCISTAS ITALIANOS TOMAN REPRESALIAS CONTRA EL CLERO

NUEVA YORK, (NC)—El diario suizo Libera Stampa anuncia, en un artículo conocido aquí por la Oficina de Información de Guerra, que según fuentes "neofascistas" el Padre Giuseppe Bozzotti, Superior General del Instituto Rosmini, fué arrestado en Domo-dossola, debido a la "actitud de los monjes" durante los 35 días en que el pueblo fué ocupado por guerrilleros antifascistas.

## Directorio Profesional

## ABOGADOS

Dr. JUAN J. AMADO

Ave. Norte N° 41—Tel. 2185—Apt. N° 950

Drs. CHIARI &amp; FABREGA

Apartado 195—Panamá

Dr. ROBERTO JIMENEZ

Avenida Norte N° 8—Panamá

Lic. ANGEL L. CASIS

Calle 7ª N° 9\_A

Tel. 36—Apartado 195—Panamá, R. P.

GALILEO SOLIS

ABOGADO—Apartado 173

Lic. JOSE MANUEL QUIROS Y QUIROS

Ave. Central N° 3—Tel 1777-L

JOSE L. PEREZ

ABOGADO

Ave. Norte N° 8—Tel. 2403—Panamá.

AMERICO ORTEGA

ABOGADO

Asuntos Judiciales y administrativos.

Calle 10ª N° 8—Tel. 2216

Lic. JOSE T. CALDERON B.

ABOGADO

Asuntos judiciales y administrativos

Avenida A N° 53—Teléfono 1351

Lic. ANTONIO GUARDIA

ABOGADO

Oficina: Calle 13 Este N° 9—Tel. 52—Apt. 1944

Dr. VICTOR M. CAMACHO

CIRUJANO-DENTISTA

Calle 13 Este N° 29—Tel. 1840-J

Dr. PEDRO A. PONCE

CIRUJANO DENTISTA

Edificio la Pollera, Tel. 3199—Ave. Central.

Dr. JORGE E. MORALES

CIRUJANO-DENTISTA

Central, 16-A

CIRUJANO-OCULISTA

Dr. JORGE RAMIREZ DUQUE

Plaza Arango N° 3—Tel. 2934.

CLINICA Y LABORATORIO

Dr. J. R. WENDEHAKE

Ave. Central 133—Tel. 160—Panamá

JOSE FERRER

ARQUITECTO

Calle 11 Oeste N° 13

RICARDO MARIO DIEZ

INGENIERO CIVIL

Calle 8ª, N° 20

MATEO ARAUZ J.

AGENTE COMISIONISTA

## Abarrotería LA EXPERIENCIA

GRAN SURTIDO DE VIVERES

Prop. C. E. Albarracín

Calle 16 Oeste N° 56—Teléfono 1866-J

## CASA ZALDO

Útiles de Escritorio

REGALOS DE NAVIDAD

La Casa preferida por los Estudiantes.

Ave. Central N° 45—Panamá

# “L'Osservatore Romano” comenta la Cuestión Ruso-Polonesa

## Aun es tiempo de arreglarla en forma Amistosa y Sólida

CIUDAD DEL VATICANO, (N C)—Todavía es posible arreglar en forma amigable y duradera la cuestión Ruso-Polonesa, declara L'Osservatore Romano en un artículo que enumera desapasionadamente los sucesos que culminaron en la presente situación.

Analiza primero L'Osservatore aquellos puntos de la cuestión que se refieren a “Las Relaciones Diplomáticas”, al “Comité de Lublin y el Gobierno en Londres”, “el Destino de las Fronteras Futuras”, “Las Dos Constituciones”, y “Las Esperanzas Comunes en un Entendimiento”, para comentar que los términos, elementos y problemas a discutir representan diferentes puntos de vista y diversas aspiraciones.

Así se descubre cuando se contemplan en una exposición serena y objetiva; los puntos no revelan obstáculos imposibles de vencer para unir a las dos partes y encontrar la fórmula de una solución satisfactoria. Esto es manifiesto, “porque ya se ha repetido autorizadamente por ambas partes que cualquier solución que no resulte de una convicción recíproca y cordial, no alcanzará el fin hacia el cual ambas partes —Rusia y Polonia— tienden; o sea, el logro de una política de amistad y de colaboración recíproca en bien de su paz interna y por la paz de Europa”.

### Un estudio objetivo

El artículo de L'Osservatore afirma en sus comienzos que la renovación de las relaciones entre Rusia e Italia ocasiona una discusión de los problemas de Polonia y Rusia, y declara que las diferencias de las dos partes se deben a dos diversos puntos de vista, que requieren un estudio objetivo.

“El problema es de gran importancia —dice L'Osservatore— ya que, como la mayoría de los hombres de mayor prestigio y los estudiantes de ciencias políticas han visto, de su solución se desprenderá una indicación significativa de lo que en realidad será la paz del futuro, en intenciones, y en hechos”.

En el párrafo que dedica a las relaciones diplomáticas, L'Osservatore hace notar que el Gobierno Polonés goza de dichas relaciones con casi todas las Naciones Unidas, con excepción de Rusia, con quien fueron rotas en 1941 después del serio incidente de las “Grutas de Katin”. A este respecto, nota L'Osservatore, Rusia considera ofensiva la actitud tomada por el Gobierno Polonés que entonces presidía el fallecido General Sikorski, quejándose aquella de que éste actuó como si la acusación que atribuía el asesinato de poloneses en Katin a los Rusos, fuese digna de creerse. Polonia, en cambio agrega L'Osservatore, reveló que, ante la denuncia y acusación alemana, el Gobierno Polonés, lejos de aceptarla inmediatamente como verdad, declaró abiertamente sus dudas acerca del posible autor del asesinato, y apeló a una autoridad internacional inmaculada de toda sospecha y parcialidad, tal como es la Cruz Roja Internacional. Semejante propuesta, dicen los poloneses, debería haber sido ofensiva para Alemania antes que para Rusia.

Al hacer notar que las relaciones entre ambos gobiernos empeoran, sobre todo haciendo más difícil una solución por el reconocimiento dado en Moscú al Comité Polonés de Liberación Nacional, que primero residió en Moscú y ahora se ha trasladado a Lublin, —dice L'Osservatore:

“La cuestión es importante porque el Gobierno Soviético puede de esta manera considerarse en comunicación directa con representantes poloneses, y aun puede considerar un futuro entendimiento con este grupo como un verdadero tratado ruso-polonés. De parte de Rusia se hace notar que este Comité es una expresión de la Dieta Polonesa; que no es comunista, que los comunistas se hallan en minoría. Su presidente, según observan los rusos, es Ossulka Maravicki, y al Comité pertenece Witos, del Partido de Campesinos, y ex-jefe del Gobierno Polonés. También declara Rusia que el Comité tiene un ejército al lado del ejército ruso; que ya ha efectuado actos legislativos; que ha estipulado condiciones de acuerdo con las Repúblicas Soviéticas para el intercambio de grupos de población polonesa por otros grupos de rusos ucranianos y rusos blancos. Los círculos soviéticos consideran además que el Gobierno de Polonia en Londres está formado por reaccionarios que no representan la voluntad del pueblo.

Lo que dice Polonia —“Desde el punto de vista polonés, se ha declarado que el Gobierno de Polonia en Londres es el único gobierno constitucional, punto que jamás se ha puesto en duda, ni siquiera por Moscú, ya que mantuvo relaciones diplomáticas con él; y que tampoco es una expresión de los intereses de un partido político o de una tendencia política en determinado momento. El Primer Ministro Mikolajczyk, se dice, es el jefe reconocido del Movimiento Popular de Campesinos; tres Ministros son socialistas, y el Presidente Designado de la República es Thomas Arciszawski, uno de los más antiguos y más autorizados miembros del Partido Socialista Polonés”.

(Despachos de Londres informan después que Mikolajczyk renunció). Con relación al Comité de Lublin —continúa L'Osservatore— los círculos poloneses objetan que sus miembros o no son ciudadanos poloneses, o han perdido, por su prolongada residencia fuera de la patria, todo contacto con la vida de Polonia; y que el Señor Witos mencionado como uno de ellos no es Vicente Witos, que antaño fuera Presidente del Consejo y Jefe del Partido Campesino. Dicha persona —aseguran los círculos poloneses— murió en un campo de concentración. El Sr. Witos mencionado en conexión con el Comité de Lublin es su hermano, Andrés, posteriormente eliminado del mismo Comité porque no logró los beneficios agrícolas previstos por un programa concertado previamente. Con relación a la Dieta, de la cual pretende derivar su autoridad el Comité, L'Osservatore asevera que ésta fue elegida en un territorio nacional limitado, cuando lo ocupaban tropas soviéticas, con elecciones improvisadas bajo el régimen invasor. Consecuentemente —siempre según L'Osservatore—, las esferas polonesas sostienen que los actos mismos de gobierno que se citan en favor del Comité de Lublin, constituido en dichas circunstancias, y que no quiso entenderse con el Gobierno Constitucional sino que, de hecho, se le ha opuesto —como sucedió con ocasión de la resistencia de Varsovia—, no pueden considerarse como actos legales de un Estado democrático, obligado a respetar la libertad de todo el pueblo. Se advierte que, a pesar de lo dicho, el Gobierno de Polonia en Londres no se negó a conectarse en Moscú con el Comité de Lublin, por mediación del Ministro Mikolajczyk.

### Problemas esenciales

Con estas dificultades, que concurren a debilitar la esperanza de un entendimiento entre Rusia y Polonia—declara L'Osservatore— surgen dos problemas esenciales:

Primero, la cuestión de fronteras, que sin lugar a dudas, se considera de capital importancia. Según Rusia, la frontera oriental de Polonia, de la ante-guerra, no era solamente una frontera, sino limitación imperialista impuesta por la victoria armada de 1920, después del conflicto entre Polonia y Rusia. El hecho de que tuviesen que aceptarse esas fronteras, entonces por mala suerte en la guerra, no significa que el Soviet esté obligado a reconocerlas cuando el éxito ha favorecido a sus ejércitos. Por otra parte, se agrega, las fronteras propuestas por Moscú —en la línea demarcada en 1920 por Lord Curzon— corresponden a las exigencias de la Carta del Atlántico, pues se inspiran en el principio de nacionalidad, principio que afecta en este caso a diez millones de ucranianos y de rusos blancos.

Según Polonia —continúa L'Osservatore— tratase en primer lugar de territorios conquistados por Rusia por medio de la participación injusta e imperialista contra Polonia, hecha cuando Polonia dejó de ser nación independiente: conservados bajo la égida rusa hasta junio de 1920, fueron devueltos a la Polonia que entonces resurgía. En segundo lugar, la propuesta Curzon no pretendía demarcar una “línea de fronteras”, como muchos hacen creer, sino una “línea de armisticio” entre Polonia y los Soviets, para el mes de julio de aquel año. Fue el mismo Gobierno Soviético, con Lenin a la cabeza, quien rechazó la propuesta de Curzon, aseveran los poloneses, declarándose dispuesto en cambio a entenderse directamente con Polonia acerca de la paz. Esta paz, agregan, fué concertada de hecho en Riga, en negociaciones directas no solamente con Rusia, sino, también, con la República Soviética de la Rusia Ucraniana. Esta última “renunció a todo derecho y reclamo sobre los territorios al oeste de la línea de fronteras demarcada por el Artículo II del Tratado”.

### En armonía con la “Carta del Atlántico”

Al refutar el carácter “nacional” de la línea Curzon, los poloneses sostienen —dice L'Osservatore— que aún después de la demarcación de fronteras estipulada en Riga —que aventaja a la propuesta de Curzon— millón y medio de poloneses tuvieron que disgregarse de la Madre Patria. Con la línea Curzon, consiguientemente, se disgregarían de Polonia —según los poloneses— un número mucho mayor de habitantes y de ciudades, como Leopoli, Wilno y otras que ciertamente no están pobladas por rusos blancos ucranianos. Agregan que este aspecto está de acuerdo con los principios de la Carta del Atlántico, que Polonia suscribe con tal integridad, que demanda precisamente que se discuta su contenido, porque la Carta del Atlántico reconoce la libre autodeterminación de los pueblos, o sea, el derecho de éstos a resolver con autonomía su propio destino.

En todo caso, se afirma, el Gobierno Polonés no ha excluido la posibilidad de que el asunto sea considerado con buena voluntad recíproca, para el logro de un acuerdo.

Finalmente, el artículo de L'Osservatore considera la cuestión de la “Constitución única” de Polonia. Se advierte que Polonia ha tenido tres Constituciones. Una fué promulgada en 1791, en vísperas de la participación; otra en 1921, en la época de la resurrección, y la última en 1935. La Constitución de 1921 se inspiraba en la francesa, mientras que la actual se asemeja más al tipo de la de los Estados Unidos, y sigue las líneas de la Constitución de 1791. Como es natural, se advierte, la controversia actual gira en torno de las últimas dos Constituciones. Los Soviets consideran que la de 1921 es democrática porque se implantó con el consentimiento de todos los grupos populares. No así la de 1935, que se considera fruto de tendencias reaccionarias y dictatoriales y, consiguientemente, incapaz de asegurar una futura política democrática que garantice suficientemente la libertad en el interior de Polonia y la seguridad

(Pasa a la pág. 5ª)

### CUMPLIMIENTO

de la

COMPANÍA AZUCARERA

“La Estrella”



### AVISO IMPORTANTE

Se avisa, POR ESTE MEDIO, a los amables corresponsales de “Adelante” que por el aumento excesivo del costo de impresión se ha subido este a 5 centésimos, el ejemplar.

# El Catolicismo en Inglaterra

## MIRANDO AL PASADO

— I —

Inglaterra es un país, donde el Estado reconoce, por una tradición secular, una religión oficial. Durante diez siglos, desde 597 hasta 1535, fué la Iglesia Católica Romana la única creencia religiosa de aquella nación. El siglo sexto fué establecida la Sede de Canterbury por San Agustín, y en el siglo XVI, Enrique VIII separó a su país del centro tradicional de la Roma Católica, proclamándose a sí mismo en Cabeza Suprema de la Iglesia en Inglaterra. Más tarde, este título, que ostentan los Reyes Ingleses, fué cambiado en "Supremo Gobernador de la Iglesia de Inglaterra". Hoy la religión oficial de la nación es la Anglicana, pero, de hecho, conviven en

aquellas Islas varias denominaciones cristianas — los Presbiterianos y Episcopalianos de Escocia, los Metodistas, los Baptistas, los Congregacionistas, los Quáqueros, los Anglo-Católicos y los Católico-Romanos. Todas estas Instituciones tienen un fondo común, que es el Cristianismo.

Dos fueron, en un principio, las escisiones — la Anglicana en la propiamente llamada Inglaterra, y la Presbiteriana de Escocia, que se separaron de la obediencia a la Roma Católica; y más tarde, se sucedieron otras disensiones del cuerpo mismo de las citadas Iglesias anglo-escocesas. Todas estas nuevas denominaciones, que surgieron al correr de diversas circunstancias históricas, se agrupan hoy bajo el nombre de Iglesias Libres.

En esta breve serie de charlas nos vamos a ceñir preferentemente a la Iglesia Católica en Inglaterra que cuenta con casi tres millones de creyentes.

Quien haya visitado la "Isla Verde" o el "País de los lejanos Britanos", de que nos habla Virgilio, queda profundamente impresionado por el sinnúmero de bellísimas Catedrales y Abadías que, hoy todavía, se yerguen dominando el paisaje encantador de la Isla de las brumas. En todas ellas hallamos, de ordinario, magníficos ejemplos del arte románico y gótico, que simbolizan en sus monumentos de piedra las épocas anglo-sajona, la normanda y la propiamente inglesa de las viejas centurias. Inglaterra fué nación católica desde sus Reyes hasta sus obreros del campo. La vida Monástica inspiró su vida durante diez siglos. La fe y la práctica de las virtudes florecieron en tal alto grado que mereció el título de "Isla de los Santos".

No olvidemos que Inglaterra fué una provincia del Imperio Romano, y que ya en el siglo segundo llegaron allá los primeros heraldos del evangelio cristiano. Fué precisamente sobre aquellas primitivas bases, que el Papa San Gregorio planeó la conquista espiritual para la Iglesia de estos lejanos ciudadanos del ya fenecido Imperio. La más genuina soledad del alma británica tiene calor que llegó allá de Roma. Allí se habló el latín, allí dejó honda huella el Derecho Romano.

La Reforma, nacida en Europa, llegó a aquellas costas norteafricanas con unos 20 años de retraso. Un hecho, aparentemente, episódico, motivó la separación anglicana, pero no podemos negar que los acontecimientos históricos en el Continente, y en la propia Inglaterra, fueron preparando más o menos la protesta que iba a marcar una nueva época en la vida de Europa. Con Enrique VIII tuvo lugar lo que en términos canónicos se califica de "cisma". Veinticinco años más tarde se originó lo que el Papa Pío V sancionó como Herejía en el Reinado de Isabel. Sólo un Obispo resistió la decisión del Rey Enrique, el Prelado de Rochester, Juan Fisher, elevado en sus últimos días a la dignidad cardinalicia, y que hoy figura en el Martirologio Católico como santo. Junto a él brilla la figura respetabilísima del Canciller Británico Tomás More. Los demás O-

bispos se debatieron en un mar de confusiones, víctimas de las circunstancias del momento. Las dificultades de comunicación con Roma, la hostilidad entre el Emperador Carlos V y la Corona de Francia, la delicada situación de los Estados Pontificios, crearon un ambiente que conviene tener en cuenta antes de emitir un juicio histórico sobre aquella grave hora de la nación inglesa. Más tarde, frente a los intentos de Isabel, todo el Episcopado, con excepción de uno sólo, se negó a someterse a la política religiosa de su Reina, siendo todos ellos desposeídos de sus sedes y puestos en prisión.

Durante 128 años, los católicos de Inglaterra quedaron sin un sólo Obispo. A esto vino a agregarse la cuestión del reparto de tierras pertenecientes a las antiguas Abadías y la revolución religiosa revistió un carácter marcadamente social. No era posible llevar las a-

guas al cauce tradicional de Roma sin provocar una honda sacudida en el nuevo sistema económico y social. Fué aquella una época de violencias y de extremismos. Más de 500 católicos pagaron con su vida el continuar en su actitud frente a la Corona y a la nueva Iglesia Establecida. Dos de ellos han sido canonizados y cerca de 200 beatificados por Roma.

Es difícil enjuiciar éstos hechos

sin conocer íntimamente la historia y la mentalidad inglesa en su pasado histórico. La Iglesia Católica siguió viviendo casi oculta, empobrecida, reducida a la impotencia. Sin embargo, las nuevas Iglesias ostentaban con orgullo el estandarte cristiano, y así ha podido continuarse esta gloriosa tradición que hoy forma el alma y la inspiración de la vida inglesa en todos sus aspectos, sobre todo en el orden político y social.

L'OSSERVATORE

(Viene de la Pág. 4)

de los otros Estados, en particular de los vecinos.

Los círculos poloneses observan, en primer término, que esta cuestión es exclusivamente de la propia incumbencia de la nación polonesa, que se dió a sí misma la constitución de 1921, y que, con todos los órganos legítimos en los que todas las tendencias políticas se presentaron en un pie de igualdad, adoptó la Constitución de 1935. Pero no es conveniente ni apropiado —agregan los poloneses— para ningún Estado libre e independiente, tomar decisiones sobre reformas, aun cuando puedan ser las mejores, cuando se encuentra bajo una influencia de cualquier naturaleza extraña a la voluntad del pueblo; como tampoco está bien someter aquellos asuntos que conciernen tan sólo a la vida interna de la nación, a discusiones internacionales, a tratados y acuerdos.

Los poloneses, continúa L'Osservatore por su parte, comprenden que esta última situación está en contraste abierto con el espíritu y la letra de la Carta del Atlántico, a la que apelan también en esta cuestión. Con todo —concluye el artículo— el Gobierno Polonés no piensa en oponerse a una revisión de la Constitución, cuando Polonia se encuentre en condiciones morales y políticas para hacerlo.

## Farmacias del Alma

—por Isidro Chasco—

No sé quien dijo que las librerías y bibliotecas, creo que no es lo mismo una cosa que otra, podría bautizarse con el atractivo título de Farmacias del alma. Admito y ratifico el bautismo y el título.

Yendo y viniendo por esas calles de Dios, me tropecé de buenas a primeras con una de esas farmacias, sita en uno de los puestos más estratégicos de la ciudad. Pensé y me decidí, no a entrar, sino a observar. Pero como las observaciones, por finas que sean, fácilmente escapan de la memoria, tranquilamente saqué mi papel, empuñé mi pluma y apoyándome suavemente en la vitrina, quise probar para mí y para otros que la frase de aquel filósofo o lo que sea, era cierta y muy cierta.

Yo no soy farmaceuta, y no entiendo sino cosas muy generales de farmacia. Tan generales como verá el lector. Y como no entiendo, yo divido los anaqueles de las farmacias en cinco. En el primero yo pondría un título que leyese: Remedios preventivos. En el segundo: Remedios curativos. En el tercero: Reconstituyentes. En el cuarto: Venenos. Y en el quinto: ni fu ni fa. La división podrá, tal vez, no ser científica, pero no deja de ser bastante exacta.

Vamos a lo que vamos, y a extender esos títulos a las bibliotecas modernas regularmente montadas. En ellas se encuentra variedad y gusto, color y fantasía, provocación y susto.

Primer título: Remedios curativos. Tiene usted cientos de libros y librecitos muchos de ellos de pobre formato, de encuadernación barata y de pocas hojas, (aunque ya sé que cantidad no es calidad), en que por dos reales, como quien dice, tiene uno casi un talismán que lo inmuniza contra enferme-

dades y muerte de todas clases. Libros que ofrecen más garantías que la más garantizada compañía de seguros contra accidentes y muerte. También hay otra clase de libros que pertenece a esta sección: los libros que versan sobre materias religiosas. Pero, válgame Dios, que diría el Quijote, y que de majaderías contienen dichos libros! La teosofía, la magia, algún que otro libro de Papini, en que la religión se desfigura bajo un lenguaje crudo y atrevido, los principios de Buda, en fin, el Arca de Noé, donde había toda clase de animales. Por chiripa o por equivocación, en algún rincón y medio ahogado por libracos informes, encuentra usted tal vez, una Imitación de Cristo, algún volumen de Tithamer Toth, alguna biblia carísima o cosas por el estilo. En fin una desorientación completa en lo más fundamental.

Segundo título: Remedios curativos. Los hay, como no? Sería pasión negarlos y casi blasfemia. Los hay. Si la vida es lucha, si la vida es trabajo, si la vida es astío, si la vida es pereza, hay libros que adiestran al hombre para triunfar en esa lucha, para suavizar y fertilizar ese trabajo, para zanjar ese astío, para aniquilar esa pereza. Y por eso hay secciones donde se aprende, secciones de literatura, sana, de ciencias exactas, de mecánica, de fauna y flora. Buenos libros, sanos libros, por qué no? si Curan tantas enfermedades.

Tercer título: Reconstituyentes. Aquí si que solo los reyes entran. Respeto opiniones ajenas, si me conviene, pero en esta sección yo no incluyo sino a la música divina y a la divina poesía. Muchas divinidades son, pero en fin, pase. Pero, es claro, que quedan inexorablemente condenadas esas músicas deprimentes, sensuales, asquerosas, como también esas poe-

sías aborto de mentes que tienen que sudar la gota gorda, para engendrar un consonante. No estoy con ellos sino contra ellos. El que no nació poeta que no se meta en camisa de once varas, que no corrompa, que no desnaturalice, que no adultere a la verdadera poesía.

Cuarto título: Venenos. Me permito una salvedad. Los venenos en la farmacia tienen un fin curativo. Sigamos. ¡Cómo! y es posible que las autoridades permitan que los venenos más activos se vendan indiscriminadamente a toda clase de personas? Yo no sé las autoridades, pero los libreros si lo permiten, y conste que yo no soy escrupuloso. Copiosa sección, abundante sección la sección voluptuosa. Vamos por orden. Sexología. Hay que informar a los niños en los misterios de la vida! Si! Qué inocentes son ustedes, señores! O qué ignorantes! Hay métodos y métodos, hay modos y modos, hay enseñanzas y hay provocaciones. Las cosas más asquerosas se venden bajo fachadas que debieran estar cien veces prohibidas en el Código Internacional de decencia. Y nos quejamos de tantas enfermedades que desgastan y matan la virilidad de nuestra raza! Pero si todo el que tenga cuenta centavos tiene acceso a la corrupción y derecho a corromperse, por qué nos quejamos? Yo al menos quiero ser lógico. Me quejo de esos libros puercos, pero si no se prohíben o se limita prudencialmente su venta, no me quejo de las consecuencias.

Quinto título: Ni fu ni fa. Lleven deportes y Cómicos y Detectivismo. Como tantas veces se venden y se recetan medicinas que si no curan tampoco matan, así se venden muchas cosas que si no aprovechan, el perjuicio que causan es bien insignificante.

### La Cofradía de la Doctrina Cristiana acaba de recibir preciosos ejemplares de los siguientes libros a precios muy módicos:

Manual de Religión de Quinet Ramirez con láminas en colores, muy atractivos para niños: B]. 0.40.

Texto de Religión de Luis Ramirez Silva muy completo, adecuado para todas las personas que se dedican a la enseñanza religiosa o quieren estudiarla detenidamente: B]. 0.35.

Historia Sagrada con ilustraciones muy apropiadas para niños al mínimo precio de B]. 0.15.

Láminas con motivos religiosos para colorear a un centavo cada una.

Dirección: Casa Central de la Acción Católica. Calle 4ª N° 21—Apartado 245.

# Movimiento de A. C. —

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Caballeros Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4ª, N.º 21—Teléfono 922.

## COGNOSCENDA

### S. S. PIO IX:

“Todo eso es muy bueno y muy recomendable; pero la cosa más necesaria, hoy por hoy, es tener en cada parroquia un grupo de laicos instruidos, resueltos, intrépidos, verdaderamente apostólicos”.

Instruidos, es grande, la ignorancia de los que se dicen sabios, en sacándolos del círculo de su especialidad, sobre todo, tratándose de religión, en los sabios y en los analfabetos, en los pobres y en los ricos, porque según afirmaba el célebre P. Gracián “la ignorancia, lleva en su rebaño muchos borregos con vellocino de oro”. Los grandes enemigos de la Verdad y de la Iglesia son: la ignorancia, que no ve, y la pasión que venda los ojos. Hay una clase de pereza que es la peor de todas, es la pereza intelectual. El conocimiento de los deberes y dogmas religiosos obliga a todos. La Religión ha poblado el mar de la vida y principalmente las costas de la eternidad con una magnífica instalación de boyas y de faros que nos alumbran la ruta. Se ha dicho que la A. C., viene a ser como las “misiones entre católicos” o en países civilizados pues, como en la vanguardia misional van los misioneros con los catequistas laicos llevando la luz del evangelio a los infieles, eso debe hacer estotra vanguardia en los países cristianos: empuñar la antorcha y tremolarla bien alto...

Resueltos, quiere decir que deben ser poseedores de una “buena voluntad”, que los predisponga para el arduo empeño del apostolado. Esa prontitud del ánimo es un prerequisite indispensable. Nadie diga como Caín: “¿Acaso soy yo guardián de mi hermano...?” Eso en la boca del apóstol sería una blasfemia.

Intrépidos, la valentía de los malos es muchas veces sólo la cobardía de los buenos. Cada soldado de la A. C., debiera ser uno de aquellos Macabeos que salvaron a Israel. Todos ellos en el fuero de su conciencia debieran sentirse dignos de merecer la distinción pontificia acordada a los defensores de la Iglesia de: “Cavallieri pro Ecclesia et Pontifice”.

Verdaderamente apostólicos, ¿cómo se hace un apóstol...? “Poned en un corazón una fuerte pasión y tendréis un apóstol de ella”, decía el P. Lacordaire. Poned en un corazón el amor de Jesucristo N. S., y tendréis un apóstol de su Reinado. (Lecciones de A. C., pág. 127, R. P. Félix Ugalde, C.M.F.).

## ESTE ORDEN DEBERA FUNDARSE EN EL RESPETO DE LA PERSONA HUMANA

(continuación)

24—En la organización corporativa, convendrá que la cooperación ocupe un lugar importante. Impedirá, por su concurrencia, los abusos de las iniciativas privadas, facilitará la determinación de un justo precio y ayudará a ordenar la producción y la circulación de los productos.

25—Pero ni el freno del Estado, ni la institución de las corporaciones, bastarán para sanear el capitalismo, para producir un régimen verdaderamente humano donde reine la justicia, donde la dignidad humana sea completamente respetada, donde el hombre no esté ya al servicio de la producción, sino la producción al servicio del hombre. Es necesario añadir a ello un espíritu nuevo, el retorno a los preceptos del Evangelio, a las virtudes de moderación y de caridad. Sin esta renovación espiritual que, es permitido esperar, nos traerán los terribles acontecimientos por los cuales estamos pasando y una educación apropiada, no se puede contar con una reforma profunda y durable de la sociedad.—R. P. Joseph-Papin Archambault, S. J., Director de la Escuela Social Popular y Presidente de la **Semana de Estudios Sociales**.—Guy Vanier, Profesor de la Universidad de Mon-

tréal, y Secretario de la Semana de Estudios Sociales.—Pbro. Leonidas Adam, Noel Bernier, Maximilien Caron, Profesor de la Universidad de Montreal.—Jacques Cartier, Alfred Charpentier, Presidente de la Confederación de Trabajadores Católicos del Canadá.—Pbro. Emile Cloutier, Juez C. E. Dorion, A. Dubuc, Monseñor Cyrille Gagnon, Rector de la Universidad de Laval.—R. P. Pie M. Gaudrault, O. P., Provincial de la Orden Dominicana. León Mercier Gouis, Senador.—Oscar Hamel, Omer Heroux, Mons. Eugene Lapointe, Juez Lajoie, Mons. Wilfrid Lebon, Superior del Colegio de Santa Ana de la Pocatiere. R. P. Gilles Marchand, O. M. I., Provincial de los Oblatos.—Mons. Oliver Maurault, P. S. S., Rector de la Universidad de Montreal.—Esdras Minville, Director de la Escuela de Altos Estudios Comerciales.—Edouard Montpetit, Secretario de la Universidad de Montreal.—Leo Pelland, Profesor de la Universidad de Laval.—Pbro. J. A. Pellerin, Antonio Perrault, Mons. Philippe Perrier, Vicario General.—Chénier Picard, Juez. Thibaudeau Rinfret, Albert Rioux, Arthur Saint-Pierre, Profesor de la Universidad de Montreal.—Dr. Albert Sormany, Vicepresidente de la Asociación de Educación.

## Sección de Damas

### MERECIDO APRECIO

Un acto social doblemente significativo y pleno de cordialidad en su sencillez, reunió en nuestro salón de la Casa Central, el lunes 4 del presente, a numerosas unidades de las distintas parroquias de la Capital y dirigentes de los Centros Diocesanos, convocadas por la Presidenta General de Damas, Srta. Enriqueta Morales.

Tuvimos la satisfacción de ver entre nosotras por unos instantes a cuatro seminaristas venidos de vacaciones a su suelo natal, que acababan de recibir la “tonsura” el día anterior, de manos del Exmo. Sr. Obispo y Vicario Capitular de la Arquidiócesis, Mons. Francisco Beckmann.

De él, nuestro venerado Consiliario oímos la presentación de “sus muchachos”, a quienes había iniciado en los estudios sacerdotales como director del Seminario; son ellos los jóvenes Tomás A. Clavel, de Cañazas, Abelardo Londoño, Pedro E. Marín, de Ocu, Carlos Pérez H., de Santa María licenciados en filosofía en la Universidad Javeriana de Bogotá, que ingresarán al segundo año de Teología los dos primeros y al primero los otros dos, y todos con brillantes calificaciones.

Nuestro entusiasmo subió de punto al saber que antes de su vuelta al colegio recibirán las órdenes menores y que dentro de tres años tendremos, Dios mediante, dos nuevos sacerdotes y otros dos

dentro de cuatro años, ilustres en sabiduría y llenos de santidad, la cual suplicamos del Señor en diarias oraciones.

La Sra. Juana Q. de Mulford, Secretaria General de Damas, expresó los sentimientos de todas al felicitarlos.

También la Sra. de Mulford dió la despedida muy efusiva y sincera a nombre de todas, a nuestra muy querida consocia Doña Magdalena Conte de Duque, con motivo de su viaje a Costa Rica, por un muy merecido descanso.

Fué obsequiada con hermoso ramillete de flores, simbólicas de la esencia de virtudes que han impregnado por largos años sus actos en la abnegada labor que ha venido realizando en favor de nuestra organización, ya como vice secretaria, ya como tesorera en la Directiva General, desde 1935 hasta septiembre del presente año.

Su ejemplar actividad y consagración su exquisito don de gentes y afable compañerismo irradian de tal modo de su actuación en todo momento, que perdurarán entre nosotras no sólo como recuerdo, sino como estimulador atractivo en nuestra obra, aunque su ausencia fuere muy prolongada, lo que rogamos no suceda.

El deseo de pronto regreso fué la contestación de todas a sus frases de agradecimiento.

Feliz viaje.

### EL SACERDOTE

El santo Cura de Ars dice al ponderar los beneficios del sacerdote católico:

¿De qué serviría una casa llena de oro, si no tuviéramos nadie para abrirnos la puerta? El sacerdote tiene la llave de los tesoros celestiales. El es el ecónomo de Dios, el administrador de sus bienes. ¡Después de Dios el sacerdote es todo! Dejád una parroquia sin sacerdote durante 20 años, y se adorarán las bestias.

Quando veas, pues, a un sacerdote piensa en Dios Nuestro Señor”.

## La Juventud Católica en Marcha

### DEL GRAN FESTIVAL

El éxito mas completo ha coronado el gran Festival, que la Juventud y el Estudiantado Católico Panameño han celebrado en los jardines de la Casa Central de la Acción Católica durante los días 3, 4 y 5 de los corrientes.

A pesar de concurrir las circunstancias más desfavorables, entre las que contamos el haber comenado los exámenes mas comprometidos y tal vez decisivos del curso precisamente el lunes, la concurrencia ha sido, como se esperaba, muy grande.

Como obra exclusivamente de jóvenes y para jóvenes, reinó durante las tres noches el más franco entusiasmo y una alegría sana, como que procedía de corazones, que todavía no sienten el peso de las preocupaciones de la vi-

da, y en los que aun no ha impreso sus huellas el dolor, la intriga, el cruel desengaño.

Todos los jóvenes estudiantes, no tan solo de nuestros Colegios Católicos sino también de las Escuelas y Centros docente oficiales, pasaron por nuestra Casa Central durante estas tres noches; prueba clara y que habla muy alto de la simpatía y admiración que está despertando entre la juventud panameña esta nueva orientación de alta moral y de verdadera cultura: los jóvenes se van entendiendo. Todos los días el acto festivo fué amenizado por una banda de música por este orden: Domingo banda del Hospicio de Dn. Bosco; lunes, banda de los Bomberos; y martes banda de la Policía. A pesar de reunirse en un local tan reducido tantos jóvenes, de tan diferentes sentimientos y

educación, y estar todos libres de las miradas de los Directores y Profesores, no hubo que lamentar el más pequeño incidente, ni se cometió acto alguno que mereciese la más pequeña censura. Como todos rivalizaron en la presentación de surtido de los kioscos, rivalizaron también en conservar el orden y la disciplina, sin menoscabo de la alegre expansión, que es propia de estas fiestas. Todo espontáneo, todo natural, nada postizo, que no encaja en la juventud.

Nuestro Festival puede calificarse de **Festival modelo**. No hubo explotación de juegos. Nadie asistió a nuestro festival con ansias de lucro, más bien todos acudieron a dejar algo y a contribuir de buena voluntad para que la Obra de Apostolado, que ha comenzado a realizar nuestra Juventud, extienda más y más su radio de acción y llegue su influencia hasta los últimos rincones de la República; y así, entre carcajadas y sonrisas, iban recibiendo las sorpresas con que lo más simpático de las señoritas de Panamá pagaban la generosidad y el desprendimiento con que habían depositado su óbolo en las bolsas.

Satisfecho puede estar el Señor Alcalde, y nosotros tenemos plena confianza en que, en vista de la solvencia de la Juventud Católica, no ha de regatearnos el permiso, cuantas veces necesitemos celebrar actos como éste. Nuestra felicitación mas completa y entusiasta a las Juventudes Católicas; y en el nombre de Juventudes Católicas comprendemos a la Juventud Masculina y Femenina, a todos los Colegios Católicos (Estudiantado Católico), a los Universitarios Católicos y a todos los jóvenes católicos, organizados en las Parroquias, de quienes hemos recibido también su valiosa cooperación.

Damos las más expresivas gracias a los Directores y Profesores de los Colegios, que han dado también facilidades a sus alumnos, y con ellos han cooperado también activamente para el éxito del Festival.

Gracias a las instituciones de las respectivas bandas de música, a los músicos y sus jefes y Directores, que tan amablemente atendieron a nuestra demanda.

Gracias a todos aquellos que han regalado los objetos que llenaban nuestros Kioscos y a todos los que en alguna forma han puesto su cooperación al servicio de la Juventud Católica en este gran Festival.

Lo recaudado asciende a 900.00 balboas. Los gastos son muy reducidos.

### La Juventud Católica hablará el martes por la Radio Panamericana

El martes próximo a las 6 p.m. la Juventud Católica Panameña dará su charla —Mesa redonda— por medio de la Emisora Panamericana HOA—HP5H. Los jóvenes son D. José Guillermo Guardia, Dn. Efraín E. Pérez y Dn. Manuel A. Icaza Jr.

¡Jóvenes, Estudiantes, Católicos! el martes (día 12) a las 6 en punto oído a la Emisora Panamericana HOA—HP5G.

(Pasa a la Pág. 7)

## Dos minutos con el Agricultor

Por Alberto Federico Alba

# CAFE

(Coffea Arabica)-L

### EL CAFE Y LOS NIÑOS

Una de las objeciones que por lo regular expresan los doctores y especialistas para no incluir el café en la dieta de los niños es que muchas veces éste toma el lugar de otros alimentos nutritivos. En ese caso, cuando el café entra a reemplazar a otros alimentos, la objeción es fundada. Pero también debe considerarse el café como una forma de estimular el apetito para otras comidas. A muchas madres les cuesta trabajo que sus niños tomen la cantidad de leche que necesitan. Y esto se debe posiblemente a que el niño se cansa del sabor de la leche. Es posible también que se sienta humillado al verse obligado a continuar tomando una "bebida de niño" cuando él se figura ser ya mayor. En estos casos, las madres podrían mezclar una cuarta parte de una taza de café con un vaso de leche, para hacerlo apetecible, tanto por el sabor como por el efecto psicológico que producirá en el niño tomar una bebida de "personas mayores". El café también puede usarse para darle sabor a flanes, natillas y otras confecciones semejantes.

### EL CAFE Y LA DIETA PARA REBAJAR EL PESO

El café, crema o leche, no tiene valor como alimento nutritivo. Pero una de sus muchas ventajas es que eleva un poco el metabolismo. Debido a estos dos motivos el café ocupa un lugar importante en

las dietas para rebajar. Esto no quiere decir que el "café rebaje", pero sí quiere decir que aquellas personas que estén siguiendo una dieta para rebajar podrán encontrarlo útil en dicho régimen.

### ¿Y A QUE EQUIVALE TODO ESTO?

Cuando analizamos todos estos terribles rumores sobre el café, encontramos que no son otra cosa que rumores.

El café ayuda a mantener despierta y reanimadas a las personas que se sienten cansadas, pues quita la fatiga. Bajo circunstancias ordinarias, su estímulo dura unas dos horas. Después de ese tiempo se puede dormir como si no se hubiera tomado.

El café forma parte de la dieta de los hospitales. No sólo es permitido su uso, sino que se prescribe para los pacientes y en muchos casos es el único alimento que se permite antes y después de operaciones.

Hay personas que no pueden tomar café, lo mismo que hay quienes no pueden tomar leche, fresas u otros muchos alimentos a los cuales son susceptibles.

El café mal preparado puede ser perjudicial a la digestión lo mismo que otros alimentos mal cocinados causan trastornos digestivos.

Aún en el caso de los niños, la ciencia no ha demostrado específicamente el daño que pueda causarles, aunque es lógico pensar que si se usa con exceso puede

## Sección Veterinaria

### ABORTO CONTAGIOSO

Esta enfermedad conocida además con el nombre de Brucellosis y en los ganados como la enfermedad de Bang, se origina en un germen. Se conocen tres distintas ramas o familias de esta enfermedad productora de organismos. La Brucellosis puede afectar a los ganados, las cabras y a los caballos.

Las personas, especialmente los niños, pueden adquirir el mal con contacto descuidado con animales infectados ya sea por medio de la excreta, bien comiendo su carne sin estar bien cocida o por medio de la leche sin pasteurizar.

La enfermedad de Bang causa pérdidas ingentes por el aborto contagioso, por el nacimiento prematuro de los terneros, por la esterilidad de las vacas y por la reducción en la producción de leche.

La enfermedad de Bang, se esparce con gran rapidez entre los animales susceptibles de cogerla de aquellos que han tenido o cuando se añade animales sanos a potreros en donde ha habido casos de infección; usando toros sanos con vacas enfermas, entonces la transmisión de la enfermedad se practica por medio de esta pareja contaminada al resto del hato. Los toros pueden además ser los conductores del aborto contagioso.

Tanto los toros como las vacas pueden tener gérmenes vivos por largo tiempo en sus órganos sexuales. Los terneros recién nacidos y fetos de madres enfermas también contienen gérmenes. La enfermedad puede además contraerse por medio del contacto con los desperdicios animales, orina,

estimularlos innecesariamente.

Por otra parte, encontramos que el café por muchos años ha sido considerado como la bebida estimulante por excelencia. Es el sostén de quienes trabajan sometidos a fuerte presión —el primer alimento en que se piensa en casos de incendio y en otros desastres.

escrementos, desperdicios del parto, fetos, etc.

El hombre puede contraer la enfermedad por medio de la carne medio asada y por la leche de vacas enfermas o de cerdos en las mismas condiciones. De la leche de las cabras y del trato con animales infectados; sin embargo las carnes perfectamente cocidas y la pasteurización de las leches convierten en no peligrosos para el hombre a estos alimentos.

Los terneros susceptibles pueden enfermarse al tomar la leche contagiada. Los caballos colocados en sitios infectados adquieren la infección de inmediato; y además la pueden conducir. Se ha encontrado en las fístulas anales de los caballos en muchos casos los gérmenes de la Brucellosis.

El diagnóstico para la enfermedad debe ser dado tan sólo por un veterinario, mediante la prueba "sangre aglutinada". Es posible que la causa de los abortos sea otra en muchos casos; no se conoce aún remedio contra el mal.

Las medidas de control veterinario incluirán la de que todos los ganados que se encuentren en un área infectada, a excepción de toros y terneros deben ser examinados por un veterinario oficial cada 90 días hasta que después del tercer examen el animal se encuentre totalmente libre de la enfermedad de Bang. En cada prueba y su reprobación, el dueño debe quitar todos los reactivos del animal y continuar la matanza corriente. Los cerdos infectados, las cabras y caballos también deben ser limpios, quemada la hierba sobre la cual duerman; cuidadosa y muy prolija desinfección de los establos de acuerdo con las instrucciones del veterinario.

Tanto las pruebas como la matanza, debe estar estrictamente combinadas con el veterinario de la misma manera que la vacunación y las condiciones sanitarias, porque no debe permitirse en última instancia el sacrificio de vacas de gran producción de leche, especialmente si son de buena san-

gre para ese efecto.

Los toros que el Gobierno tenga como reproductores, deberán ser probados cada 60 días o más a menudo, en el caso de que esos animales se hallen expuestos a contaminaciones de Bang. Estos animales además deberán ser empleados solamente con vacas libres de Brucellosis. La vacunación de terneros o de animales de 4 a 8 meses de nacidos y las medidas de control para cualquier clase de animales jóvenes deberán estar en manos de Veterinarios graduados.

El plan general consiste en obtener partos completamente libres de brucellosis. Es probable que en caso de que falten vacunas apropiadas para estas medidas se puedan usar distintas clases de vacunas a fin de asegurar la desaparición de la enfermedad.

Las piaras de cerdos infectados pueden infectar a las vacas y en consecuencia la leche de vacas infectadas, infecta a las personas. Cualquier prueba que se haga rutinariamente para prevenir la infección de los hatos de animales, debe incluir los caballos que estén en contacto con esos animales. Los casos de fístula deben ser aislados tanto del ganado vacuno como del porcino.

### LA JUVENTUD CATOLICA

(Viene de la Pág. 6)

#### Nuestros Jóvenes asistirán al 1er. Congreso de la Juventud Panameña

Nuestras Juventudes Católicas tomarán parte en el 1er. Congreso que ha de celebrarse en los días 27, 28, 29 y 30 la Juventud Panameña.

Han sido nombrados por la Juventud Masculina Dn. José Guillermo Guardia y Dn. Ramiro Parada Arias; por la Juventud Femenina Srta. Marta Conte y la Srta. Teresita Vega; por los Universitarios Católicos, Dn. Enrique Benítez H., y Dn. Efraín E. Chanis P. El Estudiantado Católico enviará al Congreso un delegado por cada Colegio. Estos delegados podrán tomar parte en todos los debates, pero no tendrán voto.

También de la Juventud Católica de Colón vendrá un delegado y un suplente, y de cada Colegio Católico otro delegado en las mismas condiciones que los de la capital (Panamá). Los gastos para los del interior corren de la cuenta de la Federación.

La Juventud Católica de Colón debe enviar lo antes posible la solicitud para el Congreso, acompañada del Acta de fundación y 10.00 balboas. Así está establecido para todos.

Uno de los primeros deberes del cristiano es instruirse en la Religión. El que posee fe y piedad instruida cumple mejor con el primer mandamiento y con todos los demás.

Leyendo el periódico católico se consigue ese fin. Suscríbase a él y así obtendrá usted como justo su propia ilustración y el mérito de ayudar a que otros se instruyan cumpliendo así con las obras de misericordia "enseñar al que no sabe y corregir al que yerra".

No olvide al ordenar cualquier trabajo de tipografía que la Imprenta "La Acción Católica" sirve eficiente y económicamente y que prefiriéndola cumplirá usted un deber de solidaridad y compañerismo cristiano.

### PRECIOS DEL MERCADO DE PANAMA

	Por saco	Por libra
ARROZ:	8.00	0.10
FRIJOLES:	no se ha fijado	0.15
POROTOS:	22.75 (80 K.)	0.15
LENTEJAS:	no se ha fijado	0.15
GARBANZOS:	no se ha fijado	0.15
<b>Carnes:</b>		
FILETE		0.45
PULPA NEGRA		0.35
PECHO		0.25
JARRETE 1ª Clase		0.20
JARRETE 2ª Clase		0.15
PUERCO		0.60
GALLINA		0.60
VENADO		no se ha fijado
CONEJO		no se ha fijado
<b>Vegetales:</b>		
LECHUGA BLANCA		no se ha fijado
REPOLLO		0.15
COLIFLOR		no se ha fijado
NABOS		no se ha fijado
Tomates (Semilla extranjera)		0.20
TOMATES (Semilla nacional)		0.15
OTOES		0.07½
ÑAME		0.05
YUCA		0.05
AJES		no se ha fijado
<b>FRUTAS DEL TIEMPO:</b>		
PIÑAS		0.05
NARANJAS		0.05 c/u.
MANGOS		no se ha fijado
AGUACATES		0.10
GUINEOS		5 por 0.05
<b>Pescado:</b>		
CORBINA	0.30 entera	0.32½ en ruedas
MERO		0.30
SIERRA	0.20 entera	0.22½ en ruedas
CAMARONES		no se ha fijado

## Lotería Nacional de Beneficencia

### Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas "A" y "B"

#### PREMIO MAYOR

1 P. Mayor, series A y B, de...	B.24,000.00	cada serie	B. 48,000.00
1 Sdo. Premio, series A y B, de...	7,200.00	cada serie	14,400.00
1 Ter. Premio, series A y B, de...	3,600.00	cada serie	7,200.00
18 Apro. series A y B, de ...	240.00	cada serie	8,640.00
9 Premios, series A y B, de ...	1,200.00	cada serie	21,600.00
90 Premios, series A y B, de ...	72.00	cada serie	12,960.00
900 Premios, series A y B, de ...	24.00	cada serie	43,200.00

#### SEGUNDO PREMIO

18 Apro. series A y B, de.....	60.00	cada serie	2,160.00
9 Premios, series A y B, de ....	120.00	cada serie	2,160.00

#### TERCER PREMIO

18 Apro. series A y B, de .....	48.00	cada serie	1,728.00
9 Premios, series A y B, de ....	72.00	cada serie	1,296.00

1,074 Premios... .. Total .. .. .B.163,344.00  
 Precio de un Billete entero .. .. .B. 24.00  
 Precio de cuadrogésimo-octavo .. .. . 0.50



NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE

12 de Diciembre

Querrás sin duda conocer algo de las apariciones de la Santísima Virgen a Juan Diego en el año de 1531, cuando éste se dirigía a Méjico para que a su tío gravemente enfermo no le faltasen los últimos auxilios de la Religión, trayendo para ello un sacerdote de la capital.

Caminaba Juan Diego por la colina del Tepeyac triste por la enfermedad de su tío cuando se le aparece la Santísima Virgen con rostro bondadoso, le habla cual tierna madre y le hace saber que su tío ya está mejor. Le manda lleve al Señor Obispo hermosísimas rosas que a pesar de estas en el invierno acababan de brotar frescas y olorosas. Colocadas en su tilma parte Juan Diego a mostrárselas al Señor Obispo, y cual no sería su admiración y la de todos los circunstantes, cuando al dejarlas caer en el suelo aparece en su tilma la Imagen de la Santísima Virgen tal cual él la había visto en la cima del Tepeyac, y que todos vosotros conocéis, pues muchas veces la habéis visto en los cuadros de la Virgen de Guadalupe.

Desde ese día la venerada imagen comenzó a recibir culto en la capilla del Señor Obispo mientras construía en el Cerro del Tepeyac una capillita a donde fué trasladada poco después en solemne pompa. Aquella humilde y sencilla capilla se fué engrandeciendo en el transcurso de los siglos y hoy existe en el mismo sitio una grandiosa Basílica a donde acuden continuas peregrinaciones no sólo de Méjico, sino también de otras Repúblicas americanas.

CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

- Presidente  
 CASA DE MUÑECAS—Reservada a personas de criterio formado.  
 Lux  
 LA CAMISA DE MABEL—Reservada a personas de criterio formado.  
 Cecilia  
 LA CHICA Y EL GOBERNADOR—Solo para mayores.  
 Eldorado  
 ACCIDENTES AFORTUNADOS—Buena para todos.  
 PROXIMOS ESTRENOS  
 LOS HIJOS DE DON VENANCIO—Buena para todos.  
 EL REY SE DIVIERTE—Prohibida para todos.  
 PROXIMO ESTRENO EN EL VARIETALES  
 EL INTRUSO — Reservada a personas de criterio formado.

Lea  
**¡ADELANTE!**  
 y propáguelo, es el único periódico católico en la República de Panamá

HORARIO DE MISAS EN LA CAPITAL LOS DIAS FESTIVOS

Catedral—6, 8, 9 y 10.

PARROQUIAS

- Santa Ana—5.00, 6.30, 8.30 y 10.
- Cristo Rey—6, 7, 8, 9, 10 y 11.
- San Francisco — 5.30, 6.30, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 11.30.
- La Merced—7 y 10.
- San Miguel, 6.30 y 9.
- Lourdes—7 y 10.

IGLESIAS

- San José—5.45, 6.30, 8, 9 y 10.30.
- Santo Domingo—7.
- Santa Teresita—8.

CAPILLAS

- Arzobispado 6.15 y 7.
- Hospicio de Huérfanos—7 y 7.30.
- Oratorio Festivo—6, 7.15 y 8.30.
- Asilo de la Infancia—6.30.
- Orfelinato—5.30.
- Sagrada Familia—5.30.
- Siervas de María—6.45.

La Visitación—6.30.

- Colegio de Miramar—7.30.
- Asilo de Nuestra Señora, en el Chorrillo—7.

IGLESIAS DE LA ZONA

- Santa María, Balboa— 6, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 12.30.
- San Vicente—6, y 8.30.
- Corazón de Jesús, Ancón—6, 7.30, y 9.30.
- Santa Teresita, Boca—7.
- Santa Teresita, Cocolí—7 y 9.30.

FEDERACION DE DAMAS

Reuniones de la semana

- LUNES 11—Ropero, 3 p.m.
- MARTES 12—Beneficencia, 5 p.m.
- MIERCOLES 13—Pro-Ecclesia, 5 p.m.
- VIERNES 15—Ropero, 3 p.m.

Círculos de Estudio

- LUNES—5 p.m.
- VIERNES—5 p.m.

RECTIFICANDO IDEAS:

¿CLUB O CONGREGACION?

¿"Hija de Eva" o "Hija de María"?

—Buenos días, Padre. Desearía hacerle una consulta.  
 —Entre, pues, y siéntese.  
 —Mis amigas me invitan a afiliarme a un Club, y, a la verdad, no sé qué hacer.  
 —Es de suponer que no se trata de un Club abiertamente malo.  
 —Eso no. Ellas son buenas; hasta comulgan con frecuencia.  
 —Sin duda será uno de tantos clubs, cuyas actividades se reducen a juegos, bailes y otras diversiones semejantes.  
 —Así me lo imagino. Ellas me hablan a veces de esas cosas.  
 —Ante todo debe fijarse en sus estatutos o reglamentos, para ver sus fines y actividades, y en las jóvenes que lo dirigen y forman. Si en esto no hay nada objeccionable, no se le puede prohibir, si sus padres no tienen dificultad en ello.

—Yo creo que no.  
 —Hé dicho: "no se le puede prohibir"; pero yo no me atrevería a aconsejárselo.  
 —¿Por qué?  
 —Sencillamente. Aunque no tenga nada abiertamente malo para prohibírselo, no veo nada bueno para aconsejárselo, y bastante "indiferente" para disuadirlo. "Juegos, bailes y otras diversiones semejantes". ¿Qué puede aprender Ud., joven católica, en esa escuela?...  
 Yo no sé cómo será ese Club. Los de esa clase suelen estar animados de un espíritu netamente mundano, que lenta e insensiblemente no puede menos de ahogar el espíritu cristiano. Pues no hay que darle vueltas: "Nadie puede servir a dos señores". No se puede ser "devota" del mundo con sus pompas y vanidades, y al mismo tiempo católica fervorosa. El

mundo es aliado de la carne, y uno y otra son enemigos del alma.  
 Y si no, fíjese un poco: Esos bailes, —aun suponiéndolos honestos,— suelen ser los sábados o víspera de fiesta por la noche. ¿Cree Ud. que una joven que está bailando hasta quién sabe qué hora, podrá hacer una "fervorosa Comunión" al día siguiente?... ¿Cuántas ni cumplirán el precepto de oír Misa, o por lo menos no la oirán como debieran!...  
 Qútesele al alma juvenil el sólido alimento de la Comunión, o engáñesele con una Comunión rutinaria, de cumplimiento, y enténgasele con ideales y sentimientos terrenos, mientras se halagan las pasiones con el venticillo mundano y carnal que se respira en tal ambiente, y tendremos jóvenes con una piedad anémica y superficial, corchos flotantes a merced de la corriente... Ya sabe Ud. que la corriente moderna no es buena guía para formar hogares cristianos, y conservarlos así hasta la muerte...  
 Dígame: ¿Por qué, en lugar de un Club, no prefiere una Congre-

gación mariana? ¿No le parece más digno de una joven católica declararse abiertamente Hija de María que Hija de Eva?  
 —Sí, pero... dicen que eso es anticuado. Necesitamos algo más moderno.  
 —¿Quién lo dice?... ¿Esas jóvenes modernizadas... con colores, como si fueran muñecas vivientes?... Mire cómo contestaba el Obispo de Marsella en su Pastoral del pasado marzo:  
 "Esto es un error manifiesto. Creemos, al contrario, que estas Congregaciones son indispensables, y queremos que sean erigidas en todas partes. Rogamos a todas las jóvenes cristianas que se inscriban en ellas, para honrar a la Santísima Virgen y formarse en la verdadera piedad.  
 "¿Dónde podrán entender mejor los secretos de la vida espiritual, sino en la intimidad con la Virgen Inmaculada? ¿Dónde aprenderán a amar a Nuestro Señor más que imitando a su Madre? ¿Cómo podrán contribuir mejor a la salvación de las almas, si-

no ingresando en la escuela de la Reina de los Apóstoles?  
 "Vengan, pues, en gran número a agruparse en las Congregaciones de Hijas de María. Porque así podrán trabajar con éxito en sus obras, y a una con la Acción Católica recristianizar el ambiente en el que están llamadas a vivir. Que todas las Congregaciones se agrupen en una Federación Diocesana bajo la dirección de un protector diocesano que Nos mismo nombraremos".  
 ¿Qué le parece? Así habla el Obispo de una de las principales ciudades de Francia... Sí, ya que hoy, 13 de noviembre, celebramos la fiesta de un gran Congregante, San Estanislao de Kotska, no olvide una de sus máximas favoritas: "No he nacido para las cosas presentes, sino para las futuras". No he nacido para gastar la vida en juegos, bailes y diversiones, sino para salvar el alma.  
 Haga su elección: ¿No le ayudará más para esto el ser Hija de María,—hija fervorosa, digna de tal madre,—que Hija de Eva?...

EL RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

HOY DOMINGO, 10 TENDRA LUGAR EL RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA.

LA SANTA MISA DEBE SER OIDA EN LA RESPECTIVA IGLESIA DE CADA SOCIA.

EL CAMBIO DE IMPRESIONES SE VERIFICARA A LAS 3.30 P.M. EN LA CASA CENTRAL, CALLE 4ª, Nº 21, Y EN SE-

GUIDA PLATICA, CANTICOS Y BENDICION CON EL SANTISIMO SACRAMENTO EN LA CAPILLA DE SAN FELIPE. LAS QUE DESEEN HACERLO EN CALIDAD DE INTERNAS, DEBEN ESTAR EN LA CASA CENTRAL, A LAS 8.30 A.M.